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世界女排联赛第一周赛事鸣金收
兵，综合16支参赛队伍的表现，中国女
排取得3胜1负，积10分，排名第二。
日本女排是唯一斩获四连胜的队

伍，因此在积分榜上排名第一。中国女
排的三场胜利皆为3比1，拿满9分。输
给泰国的比赛，比分是2比3，中国女排
也有1分进账。共有6支球队取得3胜1
负的战绩，而中国女排的小分最高，所
以排名升至第二。
世界排名方面，中国女排本有机

会上升到世界第二。前三场比赛过后，
中国女排一度凭借三连胜，反超巴西
成为世界第二，随后因惜败给泰国，世
界排名重回第三位，美国、巴西仍然位
列前两名。

虽然没能以四连胜完美收官，年
轻的中国女排第一次在世界女排联赛
亮相，表现仍然可圈可点。主教练蔡斌
表示，对于球队的整体发挥比较满意。
他说：“我觉得球队的整体拼劲还是不

错的，能够在比赛中看到之前训练的
收获，当然还是会有起伏，这需要我们
继续总结。”

参加第一周赛事的16人大名单
中，既有袁心癑、丁霞等拿过奥运冠军
的老将，也有金烨、王云å4等中生代球
员，同时补充了王艺竹、倪非凡等年轻
的“00后”小将，是一支老、中、青结合
的队伍。四场比赛过后，大部分队员都
获得了出场机会。
在朱婷、张常宁缺阵的情况下，主

攻手李盈莹扛起了中国女排的进攻大
旗，是队内得分最多的队员。四场比
赛，李盈莹共砍下91分，场均得到22.75
分，这一数据位列总得分榜第四，比利
时的赫尔博茨、泰国的皮姆皮查亚、日
本的古贺纱理那分列总得分榜前三
名。
“我觉得这次比赛收获有很多，既

有打得好的地方，也有打得不好的地
方，还需要通过今后的比赛慢慢提

高。”李盈莹说道，“我一直在向全面型
的主攻去发展，向世界一流的全面型
主攻学习，然后慢慢缩小和她们的差
距，在每场比赛中吸取经验，打一场进
一步。”

“我们会给更多队员出场机会，
形成相对稳定的主力阵容，把技战术
打法确定下来。同时，与其他队伍相
互摸底。另外，因为要与巴黎奥运挂
钩，我们要取得相对好一点的成绩。”
蔡斌表示，出来比赛的目的就是为了
找出问题、解决问题，同时还要兼顾
成绩。
接下来，中国女排将飞往菲律宾

奎松备战，第二周赛事将于6月15日开
始。6月28日，第三周比赛在保加利亚
索菲亚进行。7月13日，世界女排联赛
总决赛将重新回到土耳其安卡拉进
行。蔡斌十分坚定地表态，中国女排一
定会重回安卡拉：“我们要打进总决
赛。”

联赛首周战罢，蔡斌表态———

中国女排要打进总决赛

诸韵颖评中国女排———

比东京奥运快了三分之一

世界女排联赛安卡拉
站， 蔡斌执教的中国女排于
国际赛场上首次亮相， 以三
个3比1先后战胜荷兰、 土耳
其、意大利，斩获三连胜，但
在最后一场比赛中以2比3不
敌泰国女排。

对于新一届中国女排的
表现， 原女排国手诸韵颖认
为，她们的发挥令人惊喜，蔡
斌教练将中国女排的传统风
格进行传承与进化， 打造了
一套丰富多变的快速进攻体
系， 这支中国女排的未来值
得期待。

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

2022年世联赛分站赛
中国女排赛程（第二周）

日期 时间 对阵双方

6月15日 19:00 中国VS比利时

6月17日 15:00 中国VS加拿大

6月18日 19:00 中国VS美国

6月19日 19:00 中国VS日本

新一届中国女排在蔡斌教练

执掌教鞭后， 有了非常大的变化。

世界女排联赛第一周比赛战罢，中

国女排的表现给了我很大的惊喜，

她们交出了一份令人满意的答卷。

快变节奏回归
战术多点开花

从整体来看， 这一届中国女

排最大的变化不是阵容变年轻

了，而是我们熟悉的、中国女排传

统的快变节奏回来了。 什么是快

变节奏？ 顾名思义，要快，变化还

要多，这就需要主攻、副攻还有接

应位置多点开花。 中国女排最传

统的风格特点就是变化多端的快

攻，这是我们的战术根本。

当然，随着时代发展，如今的

快变节奏和过去相比还是有很大

进步的。 以前的快变是平网进攻，

以三米线内的前排进攻为主体 ，

后排进攻较少。 现在，我们的快变

从原有的平网立体进攻演化成为

近网、远网的叠加进攻，层次更加

丰富。 而且，二传给后排的起球高

度降低了，扣球弧度也低了，速度

就变快了。 这是世界排坛的发展

趋势， 未来的快变节奏体系会变

得更加丰富，这是一个必然过程。

从战术层面看， 这支中国女

排在细节方面有很多变化： 关于

二号位的进攻， 球的弧度明显降

低了；在远网快攻，也就是三米线

左右的快攻，出现频率越来越高；

再者，副攻的表现很亮眼，主动得

分能力增强了，而且不会等球，二

传出手之前就开始移动了。 和东

京奥运周期相比， 中国女排变快

了，快了三分之一左右。

具体到个人表现， 李盈莹的

整体发挥非常稳定， 有种未来巨

星的感觉了，在比赛中很有担当，

该拿的分绝不手软。 袁心 与王

媛媛搭档副攻， 我觉得她们的整

体表现非常出色。 特别是袁心 ，

她的高度与拦防能力在亚洲范围

内数一数二， 此前是不怎么进攻

的，现在她担任队长了，有点攻防

一体的感觉了， 分担了主攻的压

力。 一支球队只靠主攻得分是不

行的，副攻 、接应都要站出来，前

后排的点不断层叠， 这样的立体

进攻才是有威胁的。

这次的主力自由人是上海女

排的王唯漪， 第一次参加国际大

赛， 她的整体表现还是可圈可点

的。 王唯漪的优势是防守与小球，

防守面积非常大， 有些球已经补

防到接近三米线的位置。 但是，比

赛中还是能看到王唯漪在一传环

节不太稳定，这是需要提高的。 作

为自由人来说， 就是要不断去提

升自己的能力上限， 才能变得越

来越好。

二传唯快不破
走上正确道路

我想重点说说二传，这是一支

球队的灵魂。 很多球迷跟我说，这

次有点看到了上海女排以前的影

子，其实是说得通的。 上海女排赢

得五连冠期间，蔡斌就是我们的教

练。 他是二传出身，对于战术的理

念、组织、分配有独到的见解。上海

女排也是最早开发出后排进攻的

球队，提升了球队的进攻速度与变

化。所以，这次看中国女排的比赛，

我总有种很熟悉的感觉。

大家都知道， 那段时间的上

海女排主攻弱，副攻强。 蔡斌教练

是很重视副攻的进攻的， 因为副

攻打出来了， 二传手可以做的选

择就更多了， 网前的变化会令对

手防不胜防。 这就是快变的“变”，

变化要多。为什么要变？你不能只

打快攻， 当你把对方的拦防体系

吸引到第一个快攻点， 你反而要

去变。 二传手永远要领先于对手，

让对手永远摸不到， 让对手一直

在猜却又猜不透。

这就是副攻进攻的重要性 ，

副攻的威胁增强了， 对手的拦防

重点就会摇摆， 主攻的压力减小

了， 机会也变多了。 对于拦防而

言，对手变化越多，越难布防，会

来不及移动阵型。 一支球队变化

多，速度又快，对手的拦防就一定

会出现空当。 中国有个成语叫做

“唯快不破”， 排球的未来发展趋

势就是五个字：唯快变不破。

以快变节奏为核心理念的战

术体系，就是我们的“本”，唯有固

本才能保持竞争力。 把这套体系

发挥出来了，以进攻带动防守，拦

防体系也会有更好的发挥。 不然，

主动权一直在对手手里， 找不到

属于自己的节奏，只能拼命救球，

这是行不通的。 从这四场比赛来

看， 我觉得蔡斌教练带领中国女

排走在一个正确的道路上。

不以一场失利
否认女排进步

很多球迷在中国女排输给泰

国队之后议论纷纷。其实我觉得，我

们这场比赛的整体发挥还是不错

的，泰国队在第五局打得太好了，什

么球都救得回来， 这是打疯了的状

态。 泰国女排的心态比较好， 很松

弛，这是她们能够获胜的原因之一。

在世界排球的认知里面 ，大

多数球迷都会把中国队认为是更

强的一方。 其实，泰国女排在过去

八年里一直处于上升趋势， 多次

对阵中国女排都不落下风。 泰国

女排的打法跟中国队很像， 她们

的优势在于爆发力， 已经有了男

子化的特征，很像巴西女排。 节奏

感好、力量又很强，所以球队的韧

性非常强。

中泰之战， 泰国女排打得太

好了，尤其是她们的接应。 第五局

决胜局，输赢就在伯仲之间。 虽然

输了， 我觉得中国女排还是相当

不错的， 不要用一场失败来否定

这一点。 毕竟，这是新一届中国女

排的第一次公开亮相， 对于新鲜

血液的加入， 我们应该给予更多

的鼓励。

这次世界女排联赛对于中国

女排而言，就是练兵机会。 从第一

周的表现来看， 练兵效果是很好

的， 而且大家对于中国女排也有

了更多期待。 我相信，这一批女排

队员会一如既往地发挥脚踏实

地、勇往直前的排球精神，把女排

精神传承下去。

原国家女排二

传手诸韵颖

2022年世联赛分站赛
中国女排赛程（第三周）

日期 时间 对阵双方

6月28日 22:00 中国VS巴西

6月30日 21:30 中国VS波兰

7月1日 18:30 中国VS多米尼加共和国

7月3日 18:30 中国VS韩国

女排世

中国女排找回感觉

■独特视角


